
●
中网郑钦文的第一场比

赛，观众流量三万九千，创了新
的纪录。上次的纪录，是李娜

半决赛战莎拉波娃。那是 12 年
前的事。

李娜两夺大满贯冠军，是个
风云人物，推动了中国网球的发
展。郑钦文夺得奥运冠军，也成
了标志性人物，再次推动着中国
网球的发展。

李娜、郑钦文都个性鲜明，说
话得体，又不失真率与风趣，赛后
与球迷的互动，让人舒服快乐。
因此，她们的外国球迷也不少。

●
网球，在部分国家是仅次于足

球的第二运动。在中国，网球被视
为“贵族运动”。贵族，是少数。少
数，不算冷门，至少也算不上热门。

李娜、郑钦文都出自平民家
庭，在她们身上散发着邻家姐妹的

亲切。她们的成功与成功后的低
调、谦逊与友善，是榜样的要素。

李娜已退役多年。郑钦文
2002年出生，还很年轻。不难预
料，郑钦文还将有力地推动着网
球在中国的发展。

●
网球有自己的文化。网球文

化中，较突出的一点，是礼仪。球
员礼仪的核心，是尊重观众，善待
观众。观众礼仪的要求，是尊重
球员，比赛中保持安静，不影响球
员发挥。

相互尊重，才能友善相处，并
持久。

●
看好郑钦文。看好中国网球

的发展。
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德比后遗症

●足协杯半决赛的上海德
比大战中，海港以3比2有点艰
难地击败了申花。赛前分祈，
我讲：“申花不愿输。海港不能
输。”不愿输的决胜信心无疑是
比不过不能输的求胜决心的。
申花是足协杯的老冠军了，今
年的足协杯冠军即使旁落，也
是可以接受的。申花在联赛最
后的几轮里一直保持住对海港
的压迫与追击，还是有逆转的
希望的。而海港是被逼到了对
申花不得不赢的墙角里。这场
德比之战一旦告负，就算是最
终夺得了联赛冠军，球队在上
海滩上也是味道缺缺，面子尽
失。一年里打了四场同城德比
没有一场胜绩怎么能够高高地
昂起头，挺起胸，行走在浦东白

玉兰球场和浦西八万人体育场之
间呢？我是预测海港必胜的。只
是作为资深中立球迷，必须曲笔
行文。看得明白、看不明白只当
是来看捣捣浆糊、打打哈哈吧。
足球世界中的胜负走向其实也是
有交关江湖门道的。

●上周六，中超联赛第27轮
重燃战火。上海申花在客场最终
以10人力克11人的青岛海牛，没
有被海港拉开积分差距。上海海
港在主场以 2 比 1 击退青岛西海
岸，也没有让申花追平与反超积
分。沪上双雄在足协杯中的德比
大战里是耗尽了力道，因此在联
赛中对阵两个小山东球队时都显
得有点力不从心了。申花是险
胜，虽然兵员不整，又被罚下一
人，但还是算保全了夺冠火神杯

的悬念。海港在两球领先后，场
上队员是有点松劲，有点随意，甚
至是有点鲜格格了。只是对手的
锋线洋将运气欠佳，不然在终场
前完全有可能扳平比分的。海港
的防守一直是存有漏洞破绽的。
进攻的矛是进口货，防守的盾是
蹩脚货。加之球队在赢下了德比
战后是有傲气大涨的那种腔调
了。我在看这场直播时，是很有
点希望青岛西海岸踢出绝平的进
球的。一年联赛的辛辛苦苦完全
有可能在最后三轮里被糊里糊涂
而付之东流的。海港俱乐部管理
层好出来敲敲球队、球员们的木
鱼了。百尺竿头的下一句，有“更
进一步”，也有“功亏一篑”的。请
讲拨伊拉听听。呵呵，不要乐极
生悲啊。

欠薪问题
如何根治

辛纳“反转”
的风波

禁药风波反转再起，网坛男
单世界第一辛纳或许真的遇上了
麻烦。

世界反兴奋剂机构（WADA）
证实，就辛纳今年 3 月两次禁药
检测呈阳性，但被国际网球诚信
机构（ITIA）裁定无过错的判罚，
向国际体育仲裁法庭上诉。世界
反兴奋剂组织寻求对辛纳采取一
至两年的禁赛期，不过不寻求取
消其比赛成绩。

世界反兴奋剂组织的理由很
简单：根据规则，“无过错或疏忽”
的判罚不正确，在国际体育仲裁
法庭审理期间不再做评论。

目前，辛纳案的反转处在于，
世界反兴奋剂组织是国际网球诚
信机构的“顶头上司”。换句话
说，一个类似分部的网坛诚信机
构认为辛纳没问题，但国际总部
并不买账。

除了判决层面的矛盾，越来
越多浮出水面的细节，让此案成
为一个在公关和网球有关组织应
对药检阳性时的“灾难性”案例。
比如，辛纳在此案中的律师辛格，
同时还为国际网坛诚信机构服
务。这意味着，调查方和被调查
方用同一位律师。

不论最终各方博弈结果如
何，辛纳是否会面临最糟糕的禁
赛的可能，现在客观存在的问题
在于，网坛的诚信机构、ATP等组
织，都未能无瑕疵地应对整个案
件。

国际网球诚信机构有些轻描
淡写地公布了辛纳案的结果，仅
仅表明有过此事，且同时昭告天
下辛纳已在非比赛期被短暂禁赛
过。ATP 未做更多说明，让整件
事情变得越来越扑朔迷离。

这也许是一种应对措施，但
实际只会适得其反，且让这些组
织失去应有的公信力。而且，一
旦公众的注意力被转移到这些看
上去不太靠谱又疑点重重的公关

“灾难”上，这件事情的由头，也就
是辛纳的药检阳性案带来的涟漪
效应，大概会变得更意味深长。

辛纳案除了给各类机构出了
道难题，在其中受伤最深的还是
球员这个群体。这其中分为两
类：一类是因为药检阳性而被长
期禁赛过的莎拉波娃、哈勒普等
球员；一类是辛纳药检阳性后仍
正常参赛时遇到的对手。

对前者而言，药检阳性禁赛
的统一标准在哪里？对后者而
言，则是比赛的公平性在哪里？

世界反兴奋剂机构介入后，
会否彻底反转整个案件？这还是
个未知数。只不过，目前摆在台
面上的，就是案件越来越多的疑
点，以及因此必然“受伤”的球员
们。

反对攻击
球员家人

与申花德比战后，武磊发了
一个微博，“言不及父母，祸不及
家人”。

据说赛后武磊的一些庆祝方
式激怒了部分申花球迷，才有了
武磊所言的一些现象。我没有在
现场，不清楚当时到底发生了什
么，但是一般而言，根据过往的点
点滴滴，大概可推测大致情况。

谈一下我的看法。
从中国传统文化角度来看，

家是社会的基石，孝道是中华文
化的重要组成部分。自古以来，
中国社会就提倡“孝为先”，家人
的尊严不应受到外界的侵犯，尤
其是与个人行为无关的家人。在
儒家伦理中，攻击他人的家庭不
仅是对家庭的亵渎，更是对社会
道德的背弃。

孔子曾说“父母在，不远游，
游必有方”，这句话强调了家庭的
重要性和对父母的尊重。在这种
文化背景下，攻击他人的家庭成
员被视为极其不道德的行为。家
庭成员不应成为争端的牺牲品。

球迷在情绪激动之下，对武
磊及家人进行人身攻击，不仅违
背了体育精神，也破坏了社会秩
序与和谐。

从国际文明标准来看，尊重
他人及其家人也是全球共识。在
体育竞技中，不应涉及私人生活，
尤其不应攻击家庭成员。这不仅
是基于基本的礼仪和尊重，更是
出于对公共空间中言论文明的维
护。无论在哪个国家，家庭成员
不应由比赛无关的原因成为攻击
对象，否则将违背现代社会倡导
的公平、尊重与包容的基本原则。

国际足联和其他体育组织都
明确反对任何形式的歧视和人身
攻击。

有些球迷认为他们这样做是
事出有因。但是，无论什么因，都
不应该出现对家人攻击这样的
果。对这件事情最好的认识是：
假如位置调换一下，我的家人被
攻击了，我会怎么想？

此事件反映出一些球迷在表
达支持或不满时情绪失控，缺乏
应有的自我约束。我们需要反
思：如何在情绪宣泄与道德底线
之间找到平衡？

足球比赛是竞技场上的较
量，而不是宣泄个人情绪、肆意攻
击他人的平台。

无论从中国传统伦理还是国
际文明标准来看，攻击运动员家
人的行为都是不可取的。大家应
当学会尊重对手，尊重运动员的
家人，才能共同营造一个健康的
体育文化环境。应当提倡理性、
文明的球迷文化，让体育回归其
本质，成为团结和激励的力量，而
非仇恨和冲突的源头。

就在前几天，2025 赛季职
业联赛准入工作启动会，以视
频会议方式召开。明年职业俱
乐部准入工作提前开始，要报
名参加2025赛季各级联赛的俱
乐部，从 10 月 10 日到 11 月 25
日提交准入材料。

这个视频会议提出的另一
个重要信息是，将在新赛季准
入工作中，加大对欠薪的审核

力度。那么现在问题来了，怎么
加大对于欠薪的审核力度？还是
和过往一样，只要求球员和教练
签字确认即可？那一些俱乐部依
然会和球员谈，不签字球队就要
解散，最终球员签字还是不签
字？此前提过的建议，出具流水
和税单，难度在哪里？是工作量
太大还是足协没这个权限？

另外，这些都是治标，让所有
俱乐部收支和财务处于一个理性
健康的状况，也是很多欧洲俱乐
部以及日本韩国职业加盟都在做
的事情。欧洲很多联赛有财务公
平方案，围绕英超起诉曼城115项
财务违规的听证案前阵子还在进
行中。韩国联赛每年也会在1月
公布K1和K2每家俱乐部的投入
和工资情况。这些现成的方式，
我们都可以借鉴。如果要想让中
国职业足球进入一种健康理性的
发展模式，标和本要一起治理。

说到联赛，上海申花刚刚在
联赛还剩三轮的时候，队史赛季
积分首次突破70分大关。

上海申花上一次在联赛最后
三轮仍然保有争冠希望，是在
2008年。那一个赛季申花最终错
失冠军，是因为球队最后五轮只
赢了一场球，其中还连续在下游
或者说保级球队身上栽了跟斗。

那年最后五轮，除了主场平
的国安是强队外，辽宁、大连都是
保级球队，最终申花4比4平了赛
季末降级的辽宁，0 比 0 平了大
连。然后联赛最后一轮主场平了
浙江绿城。

本赛季进入收官阶段的申花
队，球队近期在联赛中面对中下
游球队保持了稳定的胜率，这轮
战胜的海牛，是第九支在2024联
赛中被上海申花双杀的球队。

今年的机会或许没有 2008
年那么好。但今年联赛收官阶
段，申花战术体系的稳定性已经
不止一次经受住了考验。只要接
下去申花可以在联赛中继续赢下
去，那么就能至少把今年联赛冠
军的归属悬念，延续到联赛的最
后一轮。


